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ПЕРВЫЙ, -
так говорят

в группе 

о Сергее

Ч АЙ О

Я заглянула в комнату 
в самый разгар работы: 
здесь готовились к зиме
— заклеивали окна, при
водили в порядок стены, 
украшали.

— У нас живет на
чальство, — пошутили 
ребята, —г а раз все на
чинается с малого, хочет
ся, чтобы и комната была 
образцовой. И самим при
ятно, и другим есть чему 
поучиться.

В одной комнате жи
вут физорг В. Попов, 
комсорг группы 4291 
Е. Шаныпин, староста 
С. Чайко. Речь пойдет 
об одном из них — Сер
гее Чайко.

В наш студенческий 
город он приехал из Но
восибирской области. Ус
пешно сдал экзамены на 
машиностроительный фа
культет, поступил на спе
циальность металловеде
ние и термическая обра
ботка металлов.

— Почему именно 
Томск? Много слышал об 
этом молодежном, госте
приимном городе, — го
ворит Сергей, — да и 
брат у меня здесь учил
ся. Старостой стал- впер
вые, но в школе работал 
председателем учебного 
комитета, и поэтому не
которые навыки есть, да 
и с такими ребятами, как 
Н. Дубовик — наш 
культмассовик, И. Гутова
— профорг группы, Э.
Канцеров — ответствен
ный за учебные дела, ра
ботать плохо просто 
нельзя: инициативные,
ответственные ребята. 
Об этом говорят наши 
первые совместные шаги
— лучше всех на специ
альности мы провели под
писную кампанию, отлич
но потрудились во время 
субботника на строитель
стве Дворца пионеров, 
были отмечены за рабо
ту на картофельном поле.

Когда Сергей вышел 
покурить, ребята о нем 
рассказали:

— В успехе этих дел 
немалая заслуга Сережи,
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КОМСОМОЛЬЦЫ,
ЮНОШИ И ДЕВУШКИ!

“ НАСТОЙЧИВО 
УЧИТЕСЬ КОММУНИЗМУ! 
ОВЛАДЕВАЙТЕ 

ЗНАНИЯМИ, КУЛЬТУРОЙ, 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
МАСТЕРСТВОМ!
БУДЬТЕ АКТИВНЫМИ, 
СОЗНАТЕЛЬНЫМИ 
БОРЦАМИ 
ЗА КОММУНИЗМ!

Из Призывов ЦК КПСС.
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г Заканчивается смотр- 
[ конкурс на звание «Луч- 
| шая студенческая груп
па института». Его цель 

* — дальнейшее повыше- 
ние роли комсомольских 
и профсоюзных организа
ций студенческих групп 
в улучшении качества 
подготовки и коммунисти
ческого воспитания буду
щих специалистов.

Штаб подводит итоги 
конкурса ко дню рожде
ния комсомола — 29 ок
тября. Состав штаба ут
верждается ректором ин
ститута и включает пред
ставителей комсомоль
ской, профсоюзной и пар
тийной организаций ' и 
ректората. Такие штабы 
существуют на каждом

И Т О Г О В
новация факультета. Пос
ле обсуждения итогов 
каждый студент группы 
должен принять конкрет
ные личные обязательст
ва.

Когда штаб подведет 
итоги, победители смотра- 
конкурса -в торжествен
ной обстановке получат 
вымпелы «Лучшая сту
денческая группа инсти
тута». Все студенты луч
ших учебных групп на
граждаются Почетными 
грамотами комитета ком
сомола и профкома ин
ститута. Лучшая учебная 
группа каждого курса 
заносится на Доску поче
та института. Выделяется 
премиальный фонд. Ку
раторы лучших групп на
граждаются Почетными 
грамотами института.

— сказал комсорг. — 
Староста всюду первый. 
Прекрасно организовал 
работу на субботнике, ни
кто не остался не у дел, 
успевал Сергей и свою 
норму сделать, и про
контролировать труд ос
тальных.

Женя улыбается:
— А на картошке?.. 

Увидит, что кто-то фило
нит, прячется за спины 
других, оставляет на по
ле клубни — уколет ост
рой шуткой, пристыдит, 
а через несколько минут, 
смотришь, смеется, под
бадривает лентяя, а сам 
идет рядом — проверя
ет.

— Его иначе как ду
шой коллектива и не на
зовешь, — говорит В. 
Попов. — Любят его ре
бята, и хоть вместе мы 
всего два месяца, к ста
росте идут за советом, 
берут с него пример: хо
рошо учится, не было 
случая, чтобы пропустил 
занятия, не помог това
рищу. Хорошо справляет
ся с обязанностями ста
росты, и хотя мы одно
годки — Чайко серьез
нее, ответственнее, стро
же! Повезло нам со ста
ростой.

— Хорошо работать, 
когда рядом такой кура
тор, как доцент кафедры 
А. И. Слосман, — доба
вил вернувшийся в ком
нату Сергей. — Он по
стоянно интересуется на
шими делами, оказывает 
посильную помощь, учит 
работать. Спасибо ему.

— А какие качества 
старосты ты считаешь 
главными?

— Требовательность к 
себе, внимание — к ос
тальным, дружелюбие, 
умение прийти на помощь 
в трудную минуту.

Сам староста не счи
тает, что-обладает этими 
качествами в полной ме
ре. Позволим себе с ним 
не согласиться.

Г. ВЕНДЕЛЕВА.
Фото А. Ромашова.

СОЗДАНО СТУДЕНТАМИ
В лабораториях НИИ ЯФ идет подготовка к зо

нальной выставке научно-технического творчества 
молодежи, которая состоится в г. Кемерове. На 
выставку будет представлен макет установки «Ав
тономная жидководородная мишень». Установка 
создана студентами Д. Бразулевым и Н. Ничин- 
ским под руководством руководителя группы 
А. М. Станика. Она предназначена для получения 
жидкого водорода (дейтерия) и будет использовать
ся в ядерно-физических экспериментах. Эта авто
номная малогабаритная установка является пока 
единственной в нашей стране. Она позволяет по
лучать до 80 кубических сантиметров жидкого во
дорода (дейтерия).

В. КОНОНОВ.

ПРАКТИКУ НА «ОТЛИЧНО»
Студенты IV курса АЭМФ (нынешние пятикурс

ники) успешно прошли практику на заводах стра
ны. На рабочих местах они выполняли и перевы
полняли производственные нормы, заменяли ушед
ших в отпуск сотрудников. Одновременно вели и 
общественную работу, посещали лекции, сами про
водили беседы в общежитиях и отделах. Особенно 
хорошо прошла общественно-политическая практи
ка студентов на кабельных заводах Перми и Таш
кента, на Сибэлектромоторе.

Проходили первую практику и студенты I курса. 
На предприятии Эмальпровод студент А. Пирна- 
заров получил третий разряд слесаря и был удо
стоен благодарности. Хороший отзыв руководства 
цеха завода Ташкенткабель получил студент 
IV курса С. Перебоев за свою общественно-поли
тическую практику.

В. МИХАЙЛОВ.

УИРС -  ПЕРВОКУРСНИКАМ
На кафедре экспериментальной физики на лабо

раторных работах вводится УИРС для студентов 
младших курсов. Составлен перечень тем, выпол
нив одну из них, каждый студент должен получить 
зачет. Пока УИРС вводится только для студен
тов УОПФ, со временем с элементами исследова
ний познакомятся на лабораторных занятиях млад
шекурсники других факультетов.

В. ВАСИЛЬЕВ.

факультете.
Предварительно итоги 

смотра-конкурса подво
дятся в группах. Созыва
ются комсомольско-проф-. 
союзные собрания. Ответ
ственными за подготовку 
и проведение этих собра
ний являются комсорги.

Готовясь к собранию в 
группе, при содействии ку
ратора следует собрать 
информацию по успевае
мости за зимнюю и ве
сеннюю сессии, посещае
мости занятий, участию 
студентов группы в 
НИРС, общественной ра
боте, спорте, в строитель
ных отрядах и т. д. 
Эти данные необходимо 
проа н а л и з и р о в а т ь, 
вскрыть недостатки, от
метить успехи. Сведения 
о выполнении группой 
условий конкурса, офор
мленные в виде справки, 
передаются в штаб сорев-

Группы, занявшие вто
рое и третье места в 
смотре-конкурсе, тоже 
награждаются Почетными 
грамотами института 
премиями, правда, в 
меньших размерах, чем 
победители.

Необходимым услови
ем проведения смотра- 
конкурса является широ
кая гласность. В вузе и 
на факультетах должны 
быть оборудованы специ
альные витрины и стен
ды, освещающие ход кон
курса. Необходимо широ
ко использовать стенную 
печать, газету «За кад
ры», радиовещание и дру
гие средства массовой 
информации и пропаган
ды, имеющиеся в вузе.

В. САЛИТ,
зам. секретаря коми

тета ВЛКСМ.

ПЕРВАЯ ЛАБОРАТОРНАЯ.
Фото Б. Коновалова.



Идут партийные 
и комсомольские
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ФИЗИКО - ТЕХНИЧЕСКИЙВ  ТЕЧЕНИЕ несколь
ких последних лет 
физико-технический 

факультет в социалисти
ческом соревновании
между факультетами за
нимает одно из послед
них мест гао целому ряду 
важнейших показателей. 
Перед коммунистами фа
культета стоит сложная 
задача мобилизации со
трудников и студентов на 
устранение таких серьез
ных недостатков в жизни 
коллектива, как низкое 
качество учебы (послед
нее место в институте), 
слабая учебная дисципли
на, правонарушения, не
достатки в организации 
быта и отдыха студен
тов в общежитии (13-е 
место в институте).

Поэтому не удивитель
но, что основной темой 
отчетно-выборного пар
тийного собрания факуль
тета, состоявшегося 16 
октября, стал критиче
ский анализ постановки 
всей воспитательной ра
боты на факультете, по
иск путей качественного 
улучшения. еффективно- 
сти воспитательной рабо
ты.

II в отчетно.м докладе 
секретаря партбюро

О. Б. Евдокимова, и в 
выступлениях коммунис
тов отмечалось, что парт
бюро проводит свою ра
боту на основе комплекс
ного воспитания студен
тов, что намеченные ме
роприятия в основном бы
ли выполнены. Однако 
хронические болезни фа
культета затянулись, эф
фективность усилий парт
бюро факультета остает
ся низкой, не изжит фор
мализм в комплексном 
подходе к воспитательно
му процессу.

В отчетном докладе и 
выступлениях отмечено, 
что основной причиной 
низкой эффективности 
воспитательной работы 
является слабая требова
тельность преподавателей 
и деканата к студентам, 
а руководства кафедр и 
факультета — к препо
давателям. Взять, к при
меру, пропуски занятий. 
В прошлом семестре каж
дый студент IV и V кур
сов не посетил в среднем 
более 50 . часов занятий, 
большинство которых 
проводят преподаватели 
профилирующих кафедр. 
Около 40 процентов сту
дентов старших курсов 
опоздали к началу заня-
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на сегодня
тий. И при этом ни дека
нат, ни кафедры не 
предпринимают действен
ных мер против наруши
телей дисциплины.

Основная часть препо
давателей и заведующих 
кафедрами на физико- 
техническом факультете, 
как отмечено в отчетном 
докладе, еще не уяснила 
четко, что кафедра, как 
сказано в постановлении 
ЦК КПСС «О дальней
шем развитии высшей 
школы и повышении ка
чества подготовки специа
листов», отвечает за весь 
комплекс воспитания сту
дентов. Партийное бюро

проверило работу курато
ров V курса в текущем 
семестре. На 8 октября 
план работы был состав
лен только в одной 
группе из восьми, не бы
ло проведено ни одной 
тематической беседы или 
тематического собрания. 
Кураторы этого курса — 
редкие гости в общежи
тии. Неудивительно, что 
некоторые студенты-пя
тикурсники еще не при
ступили к ликвидации 
задолженностей по весен
ней сессии прошлого
учебного года, В докладе 
приводились факты, кото
рые подтверждают, что 
кафедры слабо занима
ются подбором комсо
мольского актива на сво
ей специальности и, в 
часТности, старост эта
жей общежитий, на кото
рых живут их студенты.

Коммунисты указали 
на серьезные недостат
ки в работе деканата.
Здесь не хватает опера
тивности, слабо направ
ляется работа совета фа
культета, нет контроля 
за выполнением приня

тых советом решений по 
ключевым вопросам успе
ваемости и учебной дис
циплины.

Из отчетного доклада 
секретаря и выступлений 
членов партийного бюро 
видно, что они озабочены 
положением в общежитии 
факультета. На партсоб
раниях, заседаниях парт
бюро, на совместных за
седаниях бюро и совета 
факультета, на совеща
ниях парторгов кафедр и 
кураторов, на заседаниях 
кафедр и общественных 
организаций вопросы по
ложения в общежитии об
суждались неоднократно. 
.Некоторое улучшение в 
прошлом семестре наме
тилось; однако порядка 
в общежитии нет. Парт
бюро и деканат не доби
лись действенности про
пускной системы, четкой 
работы красного уголка, 
комитет ВЛКСМ медлит 
с оформлением вестибю
ля, профбюро до сих пор 
не оформило рабочую 
комнату, кафедры не ор
ганизовали работу ста
рост своих этажей, нет 
списков жильцов на две
рях многих комнат. В 
общежитии не проводятся 
беседы преподавателей,

стенная печать и нагляд
ная агитация находятся 
на низком уровне, дежур
ство преподавателей в 
общежитии носит зачас
тую формальный харак
тер.

Член парткома В. И. 
Карначук сообщал о тех 
мерах, которые предпри
няло партбюро по улуч
шению работы в общежи
тии. Бюро предупредило 
парторгов за слабую вос
питательную работу в об
щежитии, рекомендовало 
профсоюзному собранию 
факультета переизбрать 
председателя студсовета, 
утвердить группу по ко
ординации работы в об
щежитии всех кафедр и 
общественных организа
ций факультета и т. п.

В своем решении уча
стники собрания указали 
на необходимость пере
стройки воспитательной 
работы кафедр, на необ
ходимость переноса цент? 
ра тяжести этой работы 
в студенческий дом.

Коммунисты выбрали 
новый состав партийного 
бюро. Секретарем снова 
избран О. Б. Евдокимов.

Ю. СТЕПАНОВ, 
член парткома.

БИБЛИОТЕКА ИНСТИТУТАТ РУДНО ПЕРЕ
ОЦЕНИТЬ роль 
библиотеки в ком

мунистическом воспита
нии трудящихся и науч
но-техническом прогрессе. 
Наедине с книгой чита
тель познает и историче
ские преобразования, и 
самые новые достижения 
науки и техники, знако
мится с творчеством из 
вестных и малоизвестных 
писателей, готовится к се
минарскому занятию.

Коллектив научно-тех
нической библиотеки ТПИ 
постоянно совершенствует 
работу с читателями, по
вышает качество обслу
живания, оперативно ин
формирует о новой лите
ратуре, ведет большую 
массовую работу. И хо
тя партийная организация 
здесь небольшая, всего 
13 человек, но комму
нисты находятся в самой 
гуще проблем, влияют на 
качество работы всего 
коллектива.

О выполнении задач, 
стоящих перед библио
текой, и нерешенных воп
росах сообщил в своем

докладе секретарь пар
тийной организации М. М. 
Васильченко. Он расска
зал о ходе выполнения 
социалистических обяза
тельств, остановился на 
работе отделов, осветил 
опыт и резервы, которые 
предстоит привести в 
действие. Впереди идут 
отделы обработки, спра
вочно-библиографический, 
научно-технической ин
формации. Все отделы 
принимают участие в ис
следовательской работе, 
изучают запросы читате
лей, формируют свои 
книжные фонды. Вышло 
три статьи сотрудников 
в сборнике «Вузовские 
библиотеки Западно-Си
бирской зоны». Они при
нимают участие в рабо
те зональных и других • 
семинаров. Выступают с 
докладами, повышают 
свой идейно-теоретиче
ский и профессиональный 
уровень.

Партийная организация 
является инициатором 
многих ценных начина
ний, внимательно следит 
за ходом соревнования,

Не бывает 
малых дел
распространяет с помо
щью средств массовой 
информации и пропаган
ды лучший опыт. Регу
лярно выходит стенная 
газета, выпускаются
«молнии», стенды, доски 
показателей работы.
Активно работает груп
па народного контроля. 
Действует теоретический 
семинар, десять человек 
заочно учатся в вузах и 
техникумах. Регулярно 
проводятся партийные 
собрания, на которых об
суждаются основные про
блемы работы НТВ.

Крепнет связь с ком
сомольской и профсоюз

ной организациями. Боль
шую помощь оказывают 
ветераны труда, настав
ники молодежи.

Вместе с тем, как бы
ло видно из доклада и 
выступлений коммунис
тов, нерешенных задач 
еще много. Это задачи 
укрепления и обучения 
кадров, дальнейшего, бо
лее глубокого развития 
наставничества, повыше
ния технического обеспе
чения трудоемких про
цессов, своевременной 
подготовки технической 
документации, в том чис
ле научно-технической 
информации. Недостаточ
но эффективно и реши
тельно борется коллек
тив с хищением и порчей 
книг. Особая роль в этом 
возлагается на народный 
контроль. Дозорные пока 
еще не нашли действен
ных мер, а в результате 
пропало несколько наи
более редких и ценней
ших изданий. Выступив

шая на собрании предсе
датель группы НК М. Д. 
Толстова с пониманием 
отнеслась к недостаткам 
в работе народных конт
ролеров, поделилась пла
нами на ближайшее вре
мя.

Заострила внимание 
коммунистов на необхо
димости улучшения пар
тийной, политической уче
бы А. И. Плотникова. 
Обстоятельно поделилась 
планами улучшения рабо
ты с молодежью секре
тарь комсомольской орга
низации Н. Размарилова. 
Директор библиотеки 
3. А. Седельникова рас
крыла некоторые пробле
мы комплектования
книжного фонда, выска
зала тревогу о недоста
точном обеспечении биб
лиотеки оборудованием, в 
частности, даже книжны
ми полками. Она призва
ла коммунистов активи
зировать идейно-воспита
тельную работу среди 
студентов, повышать роль

библиотеки в этом важ
ном деле, усилить шеф
скую помощь, особенно 
селу.

Во многих выступлени
ях прозвучала забота о 
численном росте партий
ной организации. Сейчас 
здесь преобладают люди 
старшего поколения, в 
основном, ушедшие на 
заслуженный отдых. Ор
ганизация нуждается в 
приеме новых молодых 
коммунистов, в новых 
силах, чтобы продолжить 
дело ветеранов, активно 
проводить в жизнь ре
шения партии, вести ра
боту по коммунистиче
скому воспитанию масс.

По всем обсужденным 
проблемам собрание при
няло развернутое реше
ние. Состоялись выборы. 
Секретарем партийной 
организации единогласно 
был избран М. М. Ва
сильченко.

Р. ГОРСКАЯ.

С первых дней актив- денты I курса машино- 
110 ,познавать программ- строительного факульте- 
ный материал — надеж- та выполняют лабора- 
ная гарантия успешной торные работы по химии, 
учебы.

НА СНИМКЕ: сту- Фото Б. Коновалова.

В памяти 
останется 
надолго
У пятикурсников ответ

ственная пора — послед
ний год обучения в ин
ституте, последний год 
студенческой жизни. 
Именно поэтому таким 
гостеприимным был зал, 
где состоялось отчетно- 
выборное комсомольское 
собрание пятого курса 
ХТФ.

В прошедшем учебном 
году у сегодняшних вы
пускников ' было немало 
интересных дел: лучше
всех на факультете прове
дена подписная кампания,

надолго запомнятся участ
никам вечера встреч с ар
тистами драматического. 
театра, с солистами фи
лармонии, с членами л.ит- 
объединения «Молодые 
голоса». Это и многое 
другое нашло отражение 
в отчетном докладе • секре
таря комсомольской орга
низации курса С. Ефимо
вой.

Главный труд студента
— учеба. Этому в докла
де было отведено особое 
место. По итогам весен
ней сессии сегодняшние 
пятикурсники вышли на 
третье место по- качеству 
учебы среди четвертых 
курсов института. Повы
силось качество по срав
нению с прошлым годом
— сейчас абсолютная ус
певаемость студентов 96,7 
процента. Были подверг
нуты критике те, кто тя
нет курс назад (это груп
пы 5057, 5058), и отме
чены те, кто идет впереди 
(группы 5055 и 5056).

В принятом постанов
лении намечены меры по 
устранению недостатков в 
учебе, быту. Студентов 
ждут интересные меропри
ятия.

Это собрание, думается, 
останетоя в памяти сту
дентов. Не только пото
му, что оно было послед
ним на курсе. После пре
ний по докладу и выборов 
нового состава комсомоль
ского актива собрание пе
реросло в вечер воспоми
наний. Участвовали все — 
ведь столько было за го
ды учебы интересных, 
важных, нужных 4 дел. 
Своими воспоминаниями 
со студентами поделился 
декан В. К. Иванов. Ради 
разрядки он рассказал о 
том, как волновался перед 
своей первой встречей со 
студентами, сколько радо
сти, а порой и огорчений 
было за : четыре года зна
комства...

На протяжении всего 
собрания ни на минуту не

переставал работать пресс 
-центр —• стихи, плакаты, 
молнии, дружеские шаржи 
возникали молниеносно, 
получая горячую под
держку и одобрение зала.

Теплыми, дружескими 
аплодисментами встретили 
ребята своих старых зна
комых — клуб самодея
тельной песни «Кристалл», 
выступивших с новой 
программой.

Самая приятная миссия 
— награждение — была 
возложена на заместителя 
секретаря к о м и т е т а  
ВЛКСМ ТПИ В. Осипова; 
Лучшим комсомольцам 
курса были вручены гра
моты, книги, наборы от
крыток с видами Томска.

Последнее в своей ин
ститутской жизни отчетно 
-выборное собрание пяти
курсники ХТФ завершили 
дружными студенческими 
песнями.

Л. ЧУМАЧЕНКО, 
оргсекретарь V курса 

ХТФ.
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= На фотостендах
Е комнаты боевой сла- 
Е вы ТПИ размещены 
а фотографии политехни- 
Е ков, которые ушли в 
Е грозный 1941 год от- 
§ стаивать мир на зем- 
|  ле. Каждый из них 
3 строил свои жизнен- 
я ные планы. Но не все 
-  сбылось, что было за- 
Е думано.
^ Учились в нашем ин- 
™ статуте два брата — 
я Николай и Константин 
я Гришины. Николай 
а был студентом меха- 
Е нического факультета, 
Е Константин — аспи- 
|  рантом. Когда грянула 
|  война, оба брата ушли 
з на фронт.
= Недавно Констан-

ДВА
тин Степанович побы
вал в нашем институ
те. Он — доцент ка
федры ТВН Новоси
бирского электротехни
ческого института, ка
питан в отставке. Кон
стантин Степанович 
встретился в комнате 
боевой славы со сту
дентами группы «По
иск», поделился свои
ми воспоминаниями. 
Его военные дороги 
пролегли от центра 
России до Карпатских 
гор в Румынии.

До сих пор не рас
стается коммунист 
Гришин, с опаленным

БРА ГА
пламенем войны, ком- з 
сомольским билетом. 3 
Это для него не толь- з 
ко реликвия, но и ку- з 
сочек его сердца. Кон- 3 
стантин Степанович Е 
сказал, что брат его Е 
погиб осенью сорок 5 
первого, погиб моло- в 
дым, не успевшим осу- § 
ществить свои мечты. 3 

Гость института по- С 
дарил комнате боевой Г 
славы несколько фото- Г 
графин и фонограмму & 
своих воспоминаний. “

Н. ШЕСТАКОВА, в
зав. комнатой-му
зеем боевой сла

вы. в

ПО ПРОБЛЕМАМ
бурения скважин

16—18 ОКТЯБРЯ в институте проходила кон
ференция по проблемам научно-технического про
гресса в бурении геологоразведочных скважин, 
приуроченная к 25-летию кафедры техники развед
ки месторождений полезных ископаемых.

В работе конференции принимали участие веду
щие специалисты в области техники и технологии 
бурения геологоразведочных скважин. Среди них 
начальники и главные инженеры крупных геолого
разведочных партий и экспедиций: В. И. Власюк, 
Н. А. Ревин, Ю. А. Кузнецов, Е. А. Анапольский, 
ведущие специалисты НИИ, заведующие кафедра
ми геологоразведочных институтов.

Обсуждались важнейшие проблемы сооружения 
геологоразведочных скважин, связанные с повы
шением производительности и качества буровых 
работ.

С докладами выступили заведующий кафедрой 
техники разведки профессор С. С. Сулакшин, за
меститель директора по научной работе Забайкаль
ского НИИ минерального сырья Ю. С. Костин, 
главный технолог Сосновского производственно
геологического объединения Т. П. Бронникова. 
Среди участников конференции было много вы
пускников кафедры, производственников, которые 
поддерживают постоянную тесную связь с инсти
тутом.

В решении конференции намечены важнейшие 
направления научно-исследовательских работ по 
совершенствованию техники и технологии бурения 
скважин.

НА СНИМКАХ: конференцию открывает ректор 
института профессор И. И. Каляцкий, участники 
конференции (слева направо): Л. В. Макаров, до
цент Свердловского горного института; Л. К. 
Горшков, ст. преподаватель Ленинградского гор
ного института; Ю. С. Костин, зам. директора по 
научной работе ЗабНИИ минералнього сырья; 
С. С. Сулакшин, профессор, заведующий кафедрой 
техники разведки; Т. П. Бронникова, главный 
технолог Сосновского производственно-геологиче
ского объединения; В. И. Макус, руководитель тех
нологической группы Степного производственно
технологического объединения.

Фото А. Ромашова.

ОДНОЙ ИЗ ОСНОВ
НЫХ форм изучения сту
дентами истории КПСС 
являются семинарские 
занятия. Семинар — сло
во латинского происхож
дения, и в переводе на 
русский язык означает 
«рассадник», рассадник 
знаний. Цель семинар
ских занятий — помочь 
студентам в ходе коллек
тивного обсуждения важ
нейших, наиболее слож
ных вопросов курса, 
глубже усвоить историко
партийную науку, воспи
тать идейную убежден
ность, социальную ак
тивность, научить само
стоятельности мышления.

Залог успеха такого 
занятия — в большой 
предварительной подго
товке каждого студента.

Жизнь, опыт вновь и 
вновь подтверждают пра
воту слов В. И. Ленина 
о том, что «без известно
го самостоятельного тру-

В сельхоз - 
о т р я д е

ВОТ И ОКОНЧИЛСЯ 
ТРЕТИЙ ТРУДОВОЙ. 
Для нас, студентов групп 
7282 и 7480, это была 
первая проверка наших 
возможностей, и поэтому 
памятно было то волне
ние, с которым мы при
ехали в колхоз им. Жда
нова Зырянского района. 
Сейчас с улыбкой вспо
минаем свой первый ор
ганизационный день, а 
тогда не знали, за что 
браться: разыскивать во
ду, дрова, благоустраи
вать жилье, размещать 
ребят или готовить обед?

День за делами про
шел незаметно, а утром 
сразу после завтрака, на

набросать план выступле
ния.

Если вы начнете подго
товку к семинару зара
нее, то сможете восполь
зоваться помощью пре
подавателя на консульта
ции, которые по устано
вившемуся на кафедре 
порядку проводятся 
каждым из нас ежене
дельно.

Не стесняйтесь прихо
дить со всеми своими 
вопросами и по содержа
нию курса, и по методи
ке подготовки к предме
ту.

Большое значение для 
хорошего усвоения мате
риала имеет рабочее мес
то. Приучите себя с пер
вых месяцев заниматься 
в библиотеке. В нашем 
институте имеется пре
красный кабинет истории 
КПСС.

Е. БЕЛЬТЮКОВА,
доцент кафедры ис

тории КПСС.

труд, веришь этим сло
вам.

Больше всего боялись 
за погоду, ведь дождь 
— это простой в работе, 
а сидеть без Дела никто 
не желал, и она не под
вела.

Незаметно пролетели 
18 дней. Каждый член 
бригады убрал по гекта
ру льна. Те, кто кончал 
быстрее остальных, по
могал отстающим.

Поддерживали нас в 
трудные минуты и в ра
боте, и на отдыхе, по
стоянно были с нами 
старшие товарищи — ас
пиранты кафедры элек- 
троборудования и элек
тротехники А. В. Арис
тов и С. Г. Малофиенко. 
С ними лен становился 
легче.

А. БИРЮКОВ, 
комсорг группы 7282.

СОВЕТЫ ПЕРВОКУРСНИКУ

П о д г о т о в к а  
к с е м и н а р у

да ни в одном серьезном 
вопросе истины не найти, 
и кто боится труда, тот 
сам себя лишает возмож
ности найти истину».

большое заблуждение сту
дентов в отношении семи
нарских занятий — это 
то, что к ним можно под
готовиться накануне.

Подготовку к семина
ру следует начинать с 
внимательного ознаком
ления с планом занятий. 
Затем — прочесть свои 
конспекты лекций по дан
ной теме, соответствую
щие разделы учебника. 
После этого можно при
ступать к чтению и кон
спектированию указан
ной в плане семинара 
литературы. Не надей
тесь выполнить эту рабо
ту за один вечер. Самое

Прочитав и законспек
тировав рекомендован
ную литературу, в день 
перед занятием мошна 
снова просмотреть все 
свои записи, мысленно 
представить ход ;высту- 
пления. Обдумать основ
ные положения вопросов 
семинара, аргументы, их 
подтверждающие, связь 
исторического материала 
с современностью, выво
ды. Неплохо было бы, 
особенно в первое время,

Т р у д н ы й  л е н
поля •— убирать лен.

Студенты шутят:
— В песне поется 

«синий лен», а здесь он 
«трудный».

Нелегко делать пер
вые шаги в уборке этой 
культуры, а ведь многие 
из нас лен увидели впер
вые. Но подгонять ребят 
не надо — работают от
лично, с большим подъ
емом. И поля, которые 
сначала казались необъ
ятными, на глазах умень
шаются, становятся уб
ранными. Сделано мно
гое, а предстоит — еще 
больше.

А как приятно вечером 
посидеть у печки, спеть

студенческие песни, пере
броситься шуткой. Кто-то 
потирает первые мозоли, 
кто-то пишет письмо, де
лясь впечатлениями, кто- 
то устало задремал...

А утром — снова на 
поля, и хотя ноют спина 
и руки, постоянно чувст
вуется накал работы. 
Приятно работать вместе 
с такими ребятами, как
B. Жмудь, Е. Новикова,
C. Рыбалко, В. Соколов, 
А. Задорожный. Студен
ты смеются:

— Поставь перед нами 
горы, мы бы и их сдви
нули!

И глядя на их добро
совестный, ударный

ИМА Н
НА ПРОВЕРКЕ —
ГОТОВНОСТЬ
ОБЩЕЖИТИИ

Быстро в этом году 
наступает зима. Совсем 
скоро ударят первые мо
розы. Как же подгото
вился студенческий горо
док к встрече с сибирски
ми холодами? Для выяс
нения этого вопроса бы
ли проверены несколько 
общежитий по улице 
Вершинина.

Дом машиностроителей 
на Вершинина, 39. Здесь 
все в порядке. Старосты 
этажей собрали списки 
комнат, где в .неиспраЕГо- 
сти отопительная систе
ма. В общежитии отре
монтированы, прочищены 
Есе батареи.

Еще в . сентябре сту
денты позаботились о

том, чтобы в рабочих 
комнатах, красном угол
ке и других обществен
ных местах были вставле
ны вторые рамы, а сто
ляр и сами ребята уже 
заканчивают стеклить по
следний неутепленный 
этаж. Комендант обще
жития Ю. В. Кулакова:

—- Вот урсе второй 
год, как мы собираем 
деньги за выбитое стек
ло со студентов. Разбил 
— сам вставляй. И ре
зультат налицо: выбитых 
окон стало вдвое мень
ше.

Действительно, в об
щежитии тепло и уютно. 
В комнатах студентов 
аккуратными бумажными 
лентами заклеены рамы. 
Дом машиностроителей 
полностью подготовлен к 
зиме.

ЖДЕТ
Общежитие по соседст

ву — Вершинина, 39-а. 
Комендант Л. Э. Зуева:

— Кампания по утеп
лению идет у нас пол
ным ходом. Всем старос
там этажей выдается за
мазка, а они раздают ее 
ребятам. Бывает, что 
студенты, не дожидаясь, 
приходят за ней — ведь 
им жить в этих комнатах. 
Сами вставляют вторые 
рамы и разбитые стекла 
в пролетах этажей...

Дом физикотехников 
по Вершинина, 48. Ко
мендант Н. Е. Подшива 
лова:

— Для себя ребята по
купают замазку сами, а 
вот по поводу утепления 
общественных мест студ- 
совет соберется завтра.

Оказывается, и для то
го, чтобы законопатить

рабочие комнаты, крас
ный уголок, где проводят 
время студенты, тоже 
нужно заседать. А на 
дворе — вторая полови
на октября. И хотя обще
житие застеклено, в ком
натах 517, 608, 201,
529, 616 прохладно:
здесь до сих пор не от
ремонтированы батареи. 
Сантехник обещал про
мыть их в воскресенье, 
но, по словам комендан
та, «жалоб от студентов 
не поступает»?!

Студентам нужс-н теп
лый дом. И это не при
хоть, а потому комендан
там и жильцам тех об
щежитий, где кампания 
но подготовке к новому 
сезону не окончена, сле
дует поторопиться — 
ведь зима не ждет.

Г. ГРИГОРЬЕВА.



эхо летних
ОТПУСКОВ ПО ШЩЙРЕ
Желание побывать на 

Памире появилось у нас 
несколько лет назад. 
Осуществить его. удалось 
этим летом. В качестве 
средств сплава мы вы
брали плот и катамаран 
на надувных понтонах. 
Ввиду больших трудно
стей с лесом в высоко
горных районах Памира 
отдельные элементы пло
та изготовили разбороч- 
ными из дюралевых труб 
и швеллеров. Предвари
тельно плот был испытан 
на реках Алтая и Саян. 
Основной состав группы 
был определен после ве
сеннего похода, в него 
вошли А. И. Пастор — 
руководитель, А̂. Н. Ле- 
вашников (СФТИ), И. П. 
Денисов, В. Ф. Столя- 
ренко, В. И. Корепанов, 
А. Г. Федоров (сотрудни
ки ТПП), авторы этих 
строк и трое водников из 

Оренбурга. _
29 июля, упаковав 

свой объемистый багаж, 
мы вылетели в Душанбе, 
а затем в Хорог.

Памир! Крыша мира,

дающая начало многочис
ленным горным рекам. 
Одна из них, Шахдара, 
по которой нам предстоя
ло пройти более 150 ки
лометров. Исходный
пункт — поселок Джау- 
шангоз (3500 метров над 
уровнем моря) — распо
ложен на большом и, на 
первый взгляд, безжиз
ненном плато, с узкой по
лоской зелени вдоль мут
ной Шахдары, окружен 
горными хребтами с бело
снежными ' вершинами. 
Безжалостно палит солн
це, стоящее в зените, нет 
не только привычных для 
нас лесов, нет даже ма
ленького. чахлого кусти
ка. Здесь мы приводили 
в боевую готовность наши 
суда. Роли распределены, 
работа продвигается про
порционально количест
ву выпитого зеленого чая.

На первых километрах 
река еще добра и госте
приимна, как и люди, жи
вущие в многочисленных 
прибрежных кишлаках. 
Шахдара как бы посте
пенно знакомит нас со

своим характером. А он 
у нее не из легких. Это 
мы поняли, пройдя не
сколько первых свое
нравных порогов. Но они 
не застают нас врасплох 
— у каждого участника 
багаж опыта и знаний 
предыдущих походов выс
шей категории сложно
сти. Тщательная развед
ка обязательна на всех 
сложных участках реки, 
а прохождение всего не
скольких сот метров ино
гда занимает по ' 3 — 4 ча
са.

Изучаем мельчайцшё 
детали препятствий, все 
варианты прохождения, 
обсуждаем роль и задачу 
каждого члена экипажа. 
И вот расставлена в опас
ных местах страховка, 
заняли свои места кино- 
и фотооператоры. Зрите
ли, в которых не было 
недостатка, тоже готовы 
к этому необычному для 
них зрелищу. Прохожде
ние началось! Уходит из- 
под ног и проваливается 
куда-то вниз настил, впе
реди встает и растет на

глазах, чтобы потом об
рушиться на плот, рассы
павшись брызгами, стена 
воды. Мощная струя 
мчит плот с бешеной ско
ростью, давая лишь счи
танные секунды для при
нятия правильного реше
ния. Члены экипажа пре
дельно собранны в эти 
минуты. А как же иначе! 
Иначе не пройти бы нам 
этих напряженных кило
метров, насыщенных по
рогами и непрерывной 
работой.

Последнее из 134 пре
пятствий —■ огромные ва
лы Гунта, образованные 
от слияния с Шахдарой. 
Сплав заканчиваем купа
нием с плота в Верхнем 
Хороге. Здесь мы с гру
стью расстаемся со свои
ми друзьями из Оренбур
га. Дальше они летят са
молетом. а мы на попут
ных машинах едем в Ош 
— это более 700 кило
метров увлекательного 
автопутешествия по Юж
но-Памирскому тракту.

Л. СТЕПЦУРА (НИИ 
ЭИ), В. ЧЕРНЕНКО 

(НИИ ВН).

Охотно поют в хоре народного оперного театра института сотрудники и сту
денты. Сейчас хористы готовят к октябрьским торжествам новую программу, в 
которую войдут хоровые, ансамблевые и сольные номера.

НА СНИМКЕ: занятия проводит хормейстер Е. Бычкова. .
Фото А. Ромашова.

БУДЬТЕ ДОНОР АШ И!

Х в о е  с в о б о д н о е

Дать кровь • человеку, 
спасти ему жизнь — 
разве может быть цель 
благороднее этой?

Тысячи советских пат
риотов давали свою кровь 
во время Отечественной 
войны, спасая жизнь ра
неным и больным. Наша 
система здравоохранения, 
Самая современная в ми
ре, обеспечивает всех.бес
платной высококвалифи
цированной медицинской 
помощью, в том числе 
бесплатным переливанием 
крови.

Переливание крови не 
только восстанавливает 
объем потерянной крови, 
но и улучшает кровооб
ращение, способствует 
поддержанию нормально
го кровяного давления, 
помогает организму- бо
роться с кислородным го
лоданием тканей.

Оно действует также 
кровоостанавл и в а ю щ е. 
Обезвреживающее дейст
вие крови врачи исполь
зуют при лечении инфек

ционных и гнойных забо
леваний и отравлений.

Много крови нужно и 
для изготовления препа
ратов.

Кровь — «живое ле
карство». Поэтому без 
донора не может быть и 
переливания.

Донором может стать 
каждый здоровый ' чело
век, достигший 18 лет. 
Он обязательно обсле
дуется врачом, который 
выясняет, нет ли каких- 
либо противопоказаний к 
даче крови. Это делает
ся для того, чтобы не на
нести ущерба здоровью 
донора и исключить воз
можность передачи боль
ному какого-либо заболе
вания.

У донора берут 400— 
500 мл крови. Такое ко
личество не приносит вре
да для организма, он сам 
справляется с небольшой 
кровопотерей.

Эта процедура благо
приятно воздействует на 
донора: повышается об
мен веществ, улучшается

самочувствие и настрое
ние, полностью сохра
няется работоспособность.

Перед дачей крови до
нору дают легкий зав
трак, отказываться от ко
торого не следует: он по
могает легче перенести 
процедуру. Калорийный 
обед после нее способст
вует восстановлению по
тери крови.

В день дачи крови ка
тегорически запрещается 
курить, пить вино. На 
время обследования и да
чи крови доноры осво
бождаются от работы, а 
потом получают день от
дыха. Нм в первую оче
редь предоставляются пу
тевки’ в санатории, про
филактории.

23—24 октября в на
шем институте проводит
ся «День донора».

Дорогие товарищи,
ждем вас на пункте пе
реливания крови — в 
горбольнице № 3.

Н. ЦЫКУНОВА, 
член профкома.

— ПОГОВОРИТЕ с 
Валей Поповой, хороший 
она культмассовик, — 
ответили мне в Доме 
культуры на просьбу 
назвать кого-то из луч
ших организаторов сво
бодного времени студен
тов. В профкоме позже 
добавили:

—- Участвует во всех 
мероприятиях, душой бо
леет за успех, и показа
тели на ЭФФ неплохие 
— первое место в кон
курсе художественной са
модеятельности, третье — 
в конкурсе, посвященном 
375-летию г. Томска...

Миловидная девушка, 
узнав о цели моего при
хода, отчаянно замахала 
руками:

— Ну, что вы, какой 
я — лучший?

Пробую разобраться.
Еще учась в алма- 

атинской школе, Валя бы
ла культмассовиком,
окончила музыкальную 
школу, участвовала в 
постановках театра мини
атюр, и не напрасно ре
бята избрали ее в куль
турно-массовый сектор 
группы: сама принимала 
участие и других зажи
гала своей жизнерадост
ностью, деятельностью, 
желанием работать. Если 
есть у девушки способно
сти, то опыт — дело на
живное — решили сту
денты и избрали Попову 
культмассовиком специ
альности. Вскоре о ее 
работе узнали на фа
культете — специаль
ность стала получать при
зовые места в конкурсах, 
Валя принимали участие 
во всех вечерах отдыха, 
встречах, которые устра
ивали студенты ЭФФ.

И вот уже полтора го
да, как В. Попова яв
ляется ■ организатором 
свободного времени мо
лодежи факультета. 
Трудно приходит опыт, 
не все сразу получается. 
Был в апреле конкурс 
чтецов — предупреждала 
за месяц, сама беседова
ла с профоргами, культ
массовиками групп, но

дойти до каждого сту
дента не удалось. Ребя
та согласились погово
рить со студентами, но 
накануне конкурса про
граммы выступлений при
несли лишь от двух спе
циальностей, многие от
делались отговоркой — 
«нет, у нас талантов!», а 
между тем, во всех груп
пах есть неплохие чтецы, 
надо только суметь рас
шевелить ребят, помочь 
им преодолеть смущение, 
подбодрить.

А КАК
ВЕЗ ЭТОЙ 
РАБОТЫ?

— Это далеко не еди
ничный случай, нет у 
нас еще четкой подмоги 
со стороны профоргов и 
комсоргов, иначе не 
приходилось бы самой 
убеждать, уговаривать, 
требовать. Ведь, если 
студенты захотят, они 
могут жить и весело, и 
интересно. Помню, как 
хорошо прошел вечер 
специальности и посвяще
ния в студенты на кафед
ре промышленной и ме
дицинской электроники. 
Выпускники показали 
первокурсникам свои та
ланты, поведали им о сту
денческой жизни, при
звали быть готовыми к 
любым трудностям.

А сколько запомнив
шихся всем заседаний 
провел клуб интересных 
встреч «Ча-ча»! Валя 
припоминает выступления 
«Молодых голосов», те
атра миниатюр «ВИНС», 
вокально- инструменталь
ного ансамбля, работу 
дискотеки.

в р е м я
А как здорово поста

вили первокурсники свою 
рок-оперу «Три поросен
ка, колобок, волк и семе
ро козлят», где показали 
студенческую жизнь, вы
явили все огрехи и недо
работки профбюро, коми
тета ВЛКСМ факультета 
и нашего культмассового 
сектора.

Да мало ли хороших 
дел? Но так уж полу
чается, что она и ее 
помощники страшно ус
тают после таких вече
ров отдыха.

-— Летом я была ко
миссаром «Голубой стре
лы» — хорошо поработа
ли, прекрасно провели 
время. Ехала в Томск с 
твердым намерением — 
отказаться от работы 
культмассовика: устала,
к тому же IV курс. А 
увидела Т. Родинкову — 
руководителя клуба «По- 
эзон», С. Гонтарь — ин
структора комитета ком
сомола от специально
сти «Светотехника», Л. 
Сорокину — культмассо
вика от комитета комсо
мола и подумала — а 
как они без меня и я 
без них, без этой работы?

В среду состоится ор
ганизационное заседание 
художественного совета 
нового состава. От успе
ха его проведения, от то
го, как сумеет поставить 
работу новых культмас
совиков В. .Попова, зави
сит, будет ли иметь ав
торитет на факультете 
культурно-массовый сек
тор. И Валя готовится к 
этому заседанию, вол
нуется, потому что по
четная грамота, вручен
ная ей на отчетно-выбор
ной конференции факуль
тета от Кировского рай
кома ВЛКСМ — это не 
только выражение благо
дарности за ее нелегкую 
работу, но и залог того, 
что в этом учебном году 
электрофнзиков ждут ин
тересные, увлекательные 
мероприятия.

Б. СТЕПАНОВА.

В ДОМЕ 
КУЛЬТУРЫ 

23 октября — лек
ция «Организация сво
бодного времени сту

дента». Читает доцент 
кафедры философии 
А. Г. Савенко.

24 октября — лек
ция «Студенческие

традиции и обряды».
Читает доцент кафед
ры истории КПСС 
Г. П. Сергеевых.

Начало лекций в 19 
часов.
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